

- 
- [Actu](#)
- [Le Scan Politique](#)
- [International](#)
- [Economie](#)
- [Bourse](#)
- [Décideurs](#)
- [Le Scan Eco](#)
- [Sport24](#)
- [Le Scan Sport](#)
- [Culture](#)
- [Lifestyle](#)
- [Madame](#)
- [Figaro Store](#)
- [Figaro Live](#)
- [Etudiant](#)
- [TVMag](#)
- [Santé](#)
- [Figarochic.cn](#)
- [Histoire](#)
- [Immobilier](#)
- [Nautisme](#)
- [Golf](#)
- [Figaroscope](#)
- [Voyage](#)
- [Enchères](#)
- [Vin](#)
- [Jardin](#)
- [Météo consult](#)
- [Annuaire santé avec PagesJaunes](#)
- [Le particulier](#)
- [Cadremploi](#)
- [La chaine météo](#)
- [Keljob](#)
- [Kelformation](#)
- [Explorimmo](#)
- [Propriétés Le Figaro](#)
- [Ticketac](#)
- [Cplussur](#)
- [Résultats élection](#)

#### [Abonnez-vous](#)

- [Facebook](#)
- [Twitter](#)
- [Instagram](#)
- [Newsletter](#)



Journal



Connexion

- [JPO](#)
- Collège - Lycée
- Etudes supérieures
- Bac
- Vie étudiante
- Stage - 1er emploi

Menu

Premium [Abonnez-vous](#)

Menu3  
En direct  
[Journal](#)

- [Actualité](#)
  - [Le Figaro Premium](#)
  - [Abonnez-vous](#)
  - [International](#)
  - [Politique](#)
  - [Le Scan Politique](#)
  - [Société](#)
  - [Figaro Vox](#)
  - [Figaro Etudiant](#)
    - [Collège - Lycée](#)
    - [Etudes Supérieures](#)
    - [BAC](#)
    - [Vie étudiante](#)
    - [Stage - 1er emploi](#)
    - Nos guides
    - [Rencontres de l'Orientation](#)
    - [Prépa Concours](#)
    - [Communication & Marketing : la mutation permanente](#)
    - [Séjours linguistiques avec EF](#)
    - [ICES : Réussir ses études supérieures](#)
    - [Audencia : Inspirer les nouveaux business models et ceux qui les créent](#)
    - [Tests TOEIC : tout savoir sur la préparation et le test](#)
    - [SMEREP - Ma vie étudiante, je la protège](#)
  - [Sciences & Environnement](#)
  - [Tech & Web](#)
  - [Figaro Magazine](#)
  - [Figaro Santé](#)
  - [Figaro Live / vidéos](#)
  - [Blogs](#)
  - [Diaporamas](#)
  - [Data & infographies](#)
  - [Toute l'actu](#)
- [Economie](#)
- [Sport](#)
- [Culture](#)
- [Lifestyle](#)
- [Madame](#)
- [Le Figaro Premium](#)
- [Services](#)
- [Tous les sites du Figaro](#)

Les derniers articles 3

- 12h20 [Après neuf redoublements, il devient avocat](#)
- 15h41 [Jean-Michel Blanquer souhaite libérer les après-midi pour que les élèves fassent du sport](#)
- 16h02 [Les États-Unis attirent moins les étudiants étrangers](#)

Les plus lus

-  [Les lycées défavorisés surnotent-ils leurs élèves?](#)
-  [Les astuces d'un étudiant pour ne rien acheter de neuf en 2019](#)



- [Concours de Sciences Po Paris pour le collège universitaire : n'ayez pas peur face au stress](#)

Les plus partagés

1. [Les lycées défavorisés surnotent-ils leurs élèves?](#) 0
2. [Les astuces d'un étudiant pour ne rien acheter de neuf en 2019](#) 0
3. [Concours de Sciences Po Paris pour le collège universitaire : n'ayez pas peur face au stress](#) 0



[Etudes supérieures Santé - Médecine - Social](#) Les écoles d'ostéopathie épinglées pour leur manque de sérieux

## Les écoles d'ostéopathie épinglées pour leur manque de sérieux

Par Ludivine Coste • Publié le 03/02/2017 à 20:50 • Mis à jour le 06/02/2017 à 12:38



La densité d'ostéopathes par habitant en France est la plus élevée au monde avec un ostéopathe pour 2500 habitants Crédits photo: Syndicat des ostéopathe

**LE FIGARO PREMIUM**  
> 1€ le premier mois

- [9](#)
- 
- 
- 
- 
- 
- 

Le syndicat français des ostéopathes tape du poing sur la table et rappelle aux écoles d'ostéopathie françaises leur obligation de publier les enquêtes d'insertion de leurs anciens diplômés.

En pleine période de recrutement de futurs bacheliers pour la rentrée 2017, [l'enquête que publie le Syndicat français des ostéopathes](#) risque de jeter un froid.

D'après cette enquête publiée le 3 février, le syndicat a relevé que ces écoles ne sont que 9 à avoir mis sur leur site internet leurs enquêtes d'insertion. «Sur les 31 établissements agréés, 26 sont, du fait de leur ancienneté, en mesure de publier une enquête d'insertion. Seuls 9 d'entre-eux se sont affranchis de cette obligation», peut-on lire sur le site.

«Et parmi elles, **certaines enquêtes sont vraiment limitées**», ajoute Philippe Sterlingot, président du Syndicat français des ostéopathes, en précisant que son objectif est «d'élever le niveau de la formation des ostéopathes».

Les bons élèves sont selon ce syndicat professionnel: [Holistéa](#), [ESO Suposteo](#), [CEESO Paris](#), [CEESO Lyon](#), [Idheo Nantes](#), [CIDO](#), [Isosteo Lyon](#), [Osteobio](#) et [l'Institut supérieur d'ostéopathie de Paris](#).

«Les écoles qui manquent de professionnalisme et de rigueur sont encore trop nombreuses» Philippe Sterlingot, président du Syndicat français des ostéopathes.

«Les écoles qui manquent de professionnalisme et de rigueur sont encore trop nombreuses. Certaines ne sont que de petites officines qui bricolent de la formation» ajoute Philippe Sterlingot.



Philippe Sterlingot réclame plus de sérieux dans les formations.

Pour contribuer à assurer une qualité homogène de la formation des ostéopathes en France, le SFDO a choisi de rappeler [la loi](#) : «L'établissement réalise une enquête d'insertion à dix-huit et trente mois après l'obtention du diplôme et en publie les résultats».

### «Beaucoup d'écoles ont le niveau requis»

Sur les 31 écoles agréées, 14 sont reconnues Niveau 1 par le [RNCP, Répertoire national de certification professionnelle](#). Pour obtenir cette certification, elles ont dû monter un dossier qui comprend différents éléments dont des enquêtes d'insertion de leurs diplômés des dernières promotions avec leur salaire. Elles doivent aussi prouver qu'elles répondent à un besoin: la certification doit mener à un emploi à la sortie.

«Nous sommes conscients que beaucoup d'écoles ont le niveau requis. Nous ne comprenons pas pourquoi celles qui ont ce Niveau 1 ne publient pas ces éléments ou ne le font que partiellement. Les chiffres sont-ils mauvais? Cela jette un doute» s'inquiète Philippe Sterlingot, avant d'ajouter: «Ces informations devraient être publiques depuis plus d'un an. Si elles ne le deviennent pas rapidement, nous adresserons un courrier officiel au ministère de la Santé».

### «Ces 31 écoles vont de l'excellence à la médiocrité»

Le coup de gueule du SFDO ne tombe pas par hasard. En 2014, une réforme de la formation des ostéopathes qui visait à améliorer et à rendre plus homogène la qualité des écoles n'avait accordé qu'à [23 établissements d'ostéopathie sur 37](#) demandes leur agrément ministériel, condition obligatoire pour délivrer le titre requis pour exercer le métier d'ostéopathe. Pourtant aujourd'hui 31 sont toujours agréés.

Cette réforme portée par les quatre organisations professionnelles représentatives - SFDO, l'Union fédérale des ostéopathes de France, la Chambre nationale des ostéopathes et l'Association française des ostéopathes - a laissé un goût d'inachevé.

« Un jeune mal formé sans expérience clinique et qui aura payé 50.000 euros pour un diplôme sans valeur ? Je trouve cela insupportable ».

Philippe Sterlingot, président du Syndicat français des ostéopathes

«Certaines parmi elles ne se sont pas vues délivrer l'agrément par le ministère des Affaires sociales, de la santé et des droits des femmes, et ont porté l'affaire devant le Conseil d'État et ont pu récupérer un agrément provisoire. La décision du Conseil d'État n'a pas tenu compte du non-respect de certaines exigences du dossier d'un établissement» explique Philippe Sterlingot, avant d'ajouter: «Ces 31 écoles vont de l'excellence à la médiocrité».

### Chaque étudiant doit effectuer au minimum 150 consultations

Si aujourd'hui toutes sont obligées de proposer une formation pratique clinique renforcée de 1500 heures, le SFDO pointe l'impossibilité pour certaines d'atteindre cet objectif. «Cela oblige chaque étudiant à effectuer au minimum 150 consultations complètes et validées par un ostéopathe professionnel. Elles ne disposent pas toutes d'une clinique d'application capable de fournir un tel nombre de patients à leurs étudiants, et c'est un véritable problème» explique Philippe Sterlingot.

Aujourd'hui la densité d'ostéopathes par habitant en France est déjà la plus élevée au monde avec un ostéopathe pour 2500 habitants. Pour Philippe Sterlingot, le combat continue: «Un jeune mal formé sans expérience clinique et qui aura payé 50.000 euros pour un diplôme sans valeur? Je trouve cela insupportable».

## 5 critères pour choisir son école d'ostéopathie

### ■ Un titre RNCP de niveau 1

Il s'agit d'une qualification professionnelle de niveau bac +5, reconnue par le ministère du Travail. Pour le vérifier, vous pouvez aller sur le site du [RNCP](#). Regardez l'enquête d'insertion qui doit mettre en avant: le statut professionnel des diplômés (salarié, indépendant), les revenus, et le nombre d'anciens ayant répondu à l'enquête.

### ■ L'équipe pédagogique

Les enseignants ne doivent pas être tous de trop jeunes diplômés issus de cette même école. L'équipe pédagogique doit être nombreuse et d'origine variée (médecin, kiné, etc.).

### ■ L'activité de la clinique

Bien vérifier la taille de la clinique et sa capacité d'accueillir suffisamment de patients pour remplir les obligations des écoles. Pour rappel, un parcours d'études à temps plein de cinq ans doit compter 4 860 heures couplée avec une formation pratique clinique renforcée de 1 500 heures.

■ **Ses liens avec les hôpitaux universitaires** : certaines écoles proposent des pôles recherches de plus en plus développés.

■ **Ses partenariats avec les entreprises** : cela vous garantira de nombreux stages pratiques sur différents événements (course, etc.)

## La rédaction vous conseille

- [Comment devenir ostéopathe?](#)
- [Durcissement de la formation d'ostéopathe](#)
- [Conseils - Quelles études pour devenir kiné ?](#)
- [Conseils - Huits conseils pour réussir sa Paces](#)



Publicité



[Discute avec un étudiant pour trouver ta formation  
l'y vais](#)



[Prépare le concours d'infirmier  
l'y vais](#)

Par Coste, Ludivine

## Par le même auteur :

- [Médecine : la Belgique instaure un examen d'entrée à l'entrée de l'université](#)
- [Ils ont fait une école de kiné à Madrid](#)
- [Les kinés de plus en plus formés en Europe](#)

## Contenus sponsorisés

Si vous avez plus de 50 ans et possédez un ordinateur, ce jeu est un must-have

**Si vous avez plus de 40 ans et possédez un ordinateur, ce jeu est un must-have**

**Nouvelles fenêtres: savez-vous combien coûte l'installation?**

**Nouveau en 2019: isolation à 1€ quels que soient vos revenus**

**Mancy: une start up crée le buzz avec cette douchette révolutionnaire !**

**Un moyen malin pour économiser jusqu'à -80% sur les smartphones**

ÿàhññg0wz00àèèuîtggeGgzaùtt

par Taboola

### Vie pratique



[Prépare les concours: le concours de psychomotricien  
J'y vais](#)

### Boîte à outils



[Discute avec un étudiant pour trouver ta formation  
J'y vais](#)

### Newsletter

Recevez tous les mardis  
le meilleur de l'info étudiante !

Mon email  Je m'inscris

## Vidéos



**CAS D'ECOLE ISRP**



**Cas d'écoles Institut IESTL**



### SupExam



### Cas d'école CESAD

### Réagir à cet article !

Pour commenter cet article, veuillez vous connecter avec votre compte Mon Figaro.

CONNEXION

9



Par [Observatoire socio-économique de l'osteopathie](#) 08/02/2017 à 11:11 [Signaler un abus](#)

La réponse à ce défaut de présentation se situe dans le taux d'abandon ( de 10% apres quelques années d'exercice du jeune diplômé et la difficulté de comptabiliser les allers et venues

Entre les chiffres de la CIPAV et ceux tenus par les ARS et le fichier ADELI .

il existe une énorme disparité s'expliquant aussi par ce taux d' abandon...

Le devenir et l'insertion d'un professionnel n'existe que sur le papier publicitaire



Par [dgm95](#) 07/02/2017 à 13:30 [Signaler un abus](#)

Post-scriptum. Signification du mot "osteopath" selon le Larousse : <http://www.larousse.fr/dictionnaires/francais-anglais/ostéopathe/56437>



Par [dgm95](#) 07/02/2017 à 11:41 [Signaler un abus](#)

@Charly : vous vous contredites vous-même. Un coup vous invoquez le mot anglais "path" pour "la voie", un coup vous invoquez le grec ! Faudrait savoir ! Par ailleurs, on attend toujours des explications physiopathologiques aux théories (même éloignées des élucubrations de Still, et revues au goût du jour) de l'"ostéopathie". Explications scientifiques je veux dire, basées sur des preuves, pas autoproclamées sans preuves sérieuses par les "ostéopathes" eux-mêmes.

Soyons sérieux. Voici un exemple d'ostéopathie (= maladie des os) : la maladie de Paget, ostéopathie dystrophique acquise :

[https://www.google.fr/webhp?sourceid=chrome-instant&ion=1&espv=2&ie=UTF-8#q=ostéopathie de paget](https://www.google.fr/webhp?sourceid=chrome-instant&ion=1&espv=2&ie=UTF-8#q=ostéopathie+de+paget)



Par [Charly91](#) 07/02/2017 à 00:14 [Signaler un abus](#)

Osteopath ne veut pas dire osteopathe revoyez vos classiques "Osteopathy is a type of alternative medicine that emphasizes massage and other physical manipulation of muscle tissue and bones. Its name derives from Ancient Greek "bone" (ὀστέον) and "sensitive to" or "responding to" (-πάθεια). vous avez une vision archaïque des choses voilà tout. Evoquer still lorsqu'on parle d'ostéopathie moderne, reviendrai à évoquer la saignée, la prière ou les remèdes miracles pour parler de la médecine moderne. Personne en 2017 ne prétend tordre les gens et soigner la fièvre... Rappelons que les premiers médecins étaient des sorciers et les premiers chirurgiens des barbiers. Sortez de chez vous.



Par [dgm95](#) 06/02/2017 à 17:50 [Signaler un abus](#)

Hé non, "osteopath" signifie... "ostéopathe" ! et non pas "la voie des os" (??) qui se dirait "path of bones"... Ce n'est pas parce qu'il y a de la recherche en "ostéopathie" que celle-ci est efficace ; je n'ai pas encore vu d'études méthodologiquement fiables sur l'efficacité de l'"ostéopathie", en dehors, peut-être, de ce que j'ai dit pour les lombalgies communes ; et, selon l'INSERM, "Les réponses apportées par l'ostéopathie sont potentiellement efficaces dans les douleurs d'origine vertébrale, mais sans supériorité prouvée par rapport aux alternatives plus classiques. Dans les autres indications, on ne peut conclure en l'état actuel des études disponibles. Des événements indésirables rares mais graves peuvent survenir lors de manipulations des vertèbres cervicales". Personnellement, une discipline qui se base sur les théories de M. Still, clairement plus, disons, "métaphysiques" que scientifiques, m'occasionne une certaine perplexité. Il disait "pouvoir tordre un homme d'une certaine manière et le guérir de la dysenterie, la fièvre, les rhumes et les maladies liées aux conditions climatiques, secouer un enfant et stopper une fièvre scarlatine, le croup, la diphtérie et guérir la coqueluche en trois jours par une torsion du cou de l'enfant"...! Je conclus en rappelant que seul un médecin est en mesure d'établir un diagnostic et donc de décider de la thérapeutique appropriée.

[Voir plus de commentaires](#)

## Formations du moment

Contenu sponsorisé

Figaro Étudiant

- [Collège/Lycée](#)
- [Orientation/École de commerce/Ingénieurs](#)
- [Bac/Révisions/Corrigés/Résultats](#)
- [Vie étudiant/Logement/Lifestyle](#)
- [Stage/Alternance/1er Emploi](#)

Partenaires

- [Campus-Channel](#)
- [Cadremploi](#)
- [Kelformation](#)

Nous suivre

- 
- 
-

A propos

- [Contact](#)
- [Plan du site](#)
- [Mentions légales](#)
- [CGU](#)
- [Politique de confidentialité](#)
- [Infos cookie](#)

Newsletter

Mon email

OK